

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4248.

Subscripción en Córdoba. Por un mes. . . 8 rs.
Por trimestre. . . 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes. . . 10 rs.
Por trimestre. . . 28 rs.

MIERCOLES 28 DE SEPTIEMBRE DE 1864.

Los Suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XV.

Seccion editorial

BÉLGICA Y ESPAÑA.

El Sr. Mané y Flaquer ha publicado en su última carta sobre el Congreso católico de Malinas una serie de datos y reflexiones comparando Bélgica con España, que por el interés que inspiran y por las grandes verdades que encierran, hemos querido trasladarlas a nuestras columnas.

Dice así el distinguido escritor catalán:

Bruselas 9 de Setiembre. Permitame V. que, despues de haber visitado las principales ciudades y de haber recorrido el país en diferentes direcciones, le hable un poco de esta encantadora Bélgica. Hay aquí tan buen gusto intuitivo que, a pesar de ser llano en su mayor parte, la vejetación y las construcciones, es decir, la mano del hombre le ha quitado esa monotomía que tienen nuestras llanuras, hasta las mejor cultivadas.

El suelo es excelente y el agua abundante: hay que reconocer esas ventajas naturales; pero también hay que admirar el partido que la inteligencia y la perseverancia del hombre ha sabido sacar de ellas. Para convencerse de ello basta notar que siendo su clima poco benigno, Bélgica ha merecido y merece con razon que se la llame el jardín de Europa, porque su floricultura se halla en un estado de adelanto verdaderamente admirable. Las flores son aquí una verdadera necesidad, una parte de ajuar de las familias, y detrás de los cristales de las casas de humilde apariencia es común ver expuestas las que como más raras se cultivan en los jardines de nuestros potentados.

Dos cosas llaman preferentemente la atención en este país, con particularidad a los españoles, y son, el aseo esmeradísimo de las vías y edificios públicos, y el aspecto pacífico de sus habitantes. Al ver el aire bonachon y la calma de estas gentes, nadie sospecharia, a no saberlo, que son los descendientes de aquellos revoltosos agremiados que tanto dieron que hacer y que decir en la edad media, y aun en épocas más recientes.

Aquí, aun más que en Lombardia, se ve la grandeza del poder municipal en los siglos medios, y se tocan aun hoy las ventajas de la descentralización. El edificio más importante, artisticamente considerado, algunas veces más que la catedral, es siempre el palacio de los representantes de la municipalidad, las casas consistoriales; la torre más alta, la

que levanta sobre las demás, su soberbia cabeza, es siempre la de la villa, la que servia para convocar á sus habitantes y lanzarlos muchas veces á la pelea.

Algunas de estas ciudades están en visible decadencia, no solamente comparándolas á lo que fueron en épocas remotas, sino á lo que han sido en tiempos más recientes. Gante, Brujas, Malinas, y aun el mismo Ostende, apenas son sombra de lo que fueron; y no obstante, sus calles, sus plazas, sus paseos y jardines, sus monumentos, públicos, no solamente se hallan en un estado de conservación y aseo admirables, sino que aumentan y mejoran de una manera notable. Aquí á cada paso el amor propio español, el amor propio catalán, sufren humillaciones irresistibles; á cada momento los colores de la vergüenza encienden el rostro del barcelonés que recorre este país, donde, excepto la capital, ninguna de sus ciudades puede compararse á Barcelona, ni por su población, ni por su comercio, ni por su industria, ni por su riqueza general.

¿Qué es Barcelona comparada con esas pequeñas ciudades más que un villorrio con calles intranstrables, con plazas que no llegan á plazuelas, sin jardines, sin paseos y sin museos para el pueblo? Y no vale mirar por sobre el hombro á nuestros antepasados; ¿qué les dejaremos nosotros á nuestros descendientes? Algunos buenos edificios destruidos, el recuerdo de algunos paseos que ya no existirán, y una execrecencia llamada en sanché, que en fealdad y en incomodidades nada tendrá que envidiar á lo que hemos heredado.

Nos quejamos de que los extranjeros no vengán á disfrutar de nuestro clima; pero ¿dónde lo han de disfrutar? ¿Qué queda de nuestro clima con la guerra que le hacemos? Tenemos horror al vacío; tenemos horror á la vejetación; tenemos horror á la belleza; y nuestras viviendas están hechas para no ser habitadas. ¿A qué vendrán, pues, los extranjeros á Barcelona? ¿A tritar de frío en invierno y á tostarse en verano si no salen de casa? ¿A mortificar sus pies, sus pulmones y su olfato si salen á la calle? Las inhumanas escaleras de nuestras casas ¿se bicieron para personas de salud delicada, que son las que buscan los climas templados? No nos hagamos ilusiones, y sobre todo no seamos ridículos; conformémonos con las consecuencias que nos traen nuestras faltas.

Se concluirá.

Seccion oficial.

La Gaceta del 25 no contiene disposición alguna de interés general.

Gobierno militar de la provincia de Córdoba.

Habiéndose concedido por real orden de 2 del actual el abono de 10 rs. vellon mensuales por una cruz de María Isabel Luisa, que disfruta el soldado licenciado en esta ciudad, Manuel Caballero Castillejos, se ignorándose en este gobierno militar su domicilio, se avisa por medio de este anuncio para que llegando á noticia del interesado, se presente en la Secretaría de dicho gobierno á recoger su credencial.—Córdoba 27 de Setiembre de 1864.—D. Onofre Sr. Brigadier Gobernador militar.—El Coronel Comandante Secretario, Alejandro Alonso.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El día 20, como habíamos anunciado, se verificaron con la solemnidad de costumbre las horas al ínstrite Vallés que la real academia de medicina celebra anualmente en la capilla de la antigua Universidad de Alcalá, teatro de las glorias de tan esclarecido práctico y escritor, en loor de tan ilustre médico y en justa conmemoración de los demas célebres profesores españoles que han contribuido con sus buenos escritos al progreso de una ciencia tan interesante á la humanidad. Asistieron gran número de profesores de esta ciencia invitados al efecto, para honrar aquel acto tan propio de sus fines, y que tanto enaltece á dicha ciudad.

En el pueblo de Cameros tuvo lugar el 8 del actual una alarma, ocasionada por algunos concurrentes á la faucion que en dicho punto se celebra con motivo de la festividad de Nuestra Señora. Según los partes recibidos, parece que teniendo necesidad el alcalde de recurrir á su autoridad con objeto de apaciguar á los revoltosos, le hicieron frente, así como á varios individuos del ayuntamiento que llegaron en su auxilio. En tales circunstancias, y no pudiendo dejar sin correctivo semejante desacato, la Guardia civil tuvo precision de apelar á su fuerza, y debido á ella fueron capturados los sediciosos, á quienes se está formando la correspondiente sumaria.

La Nacion, con referencia á otros diarios de Barcelona, anuncia que las fuerzas de la Guardia civil de aquella comandancia se habian acantonado en dicha ciudad y en Sans, y preguntado si hay temores de trastorno.

Noticias de ayer nos permiten asegurar que no hay el menor temor de desór-

den en el principado catalán, y si se han reunido más ó menos fuerzas de la Guardia civil en algun punto, lo que ignoramos, será que el gobernador lo haya creído conveniente para los asuntos propios de aquella institucion.

Leemos en La Epoca del 24: «No es cierta la noticia de que S. M. la reina Cristina quiera adquirir el palacio de Calderón. S. M. la reina madre accelera su viaje á Madrid y Valencia, porque á fines de octubre tiene que asistir en Asturias al alumbramiento de su hija, despues de lo cual lo probable es que pase el invierno en Francia.»

A consecuencia de una ligera averia en una de las buerdas principales que debian dirigir el *Infante* del Sr. Monturiol en el acto de botarlo al agua, no ha podido practicarse dicha operacion; que se verificará uno de los primeros días de la próxima semana.

Segun noticias de Madrid es ya un hecho el nombramiento del Sr. Torres Valderrama para la direcion general de Correos, vacante por dimision del señor Mena y Zorrilla.

Dicen de Madrid que el general Prim se detendrá algunos días en Leon antes de regresar á esta corte.

Ha fallecido en Marsella el Sr. Vidal, jefe de la gran casa de banca española, que sostenia un vasto comercio con las Indias.

Dice La Correspondencia del 25: La Epoca cuenta anteañoche que el gobierno ha resuelto no abandonar á Santo Domingo. Segun noticias á que debemos dar crédito, no es posible que La Epoca sepa lo que el gobierno piensa hacer en la cuestión de Santo Domingo.

Segun los informes del Reino, S. M. la Reina madre se detendrá en Vitoria los días 28 y 29, y llegará á Madrid el 30. Se cree que nuestra angusta soberana saldrá á recibirla á Villalba ó al Escorial.

Ya ha sido admitida la dimision que ha hecho del cargo de secretario del gobierno civil de Madrid el Sr. D. Juan Alonso Colmenares.

Un periódico dice que va á ser nombrado el señor Pacheco presidente del Tribunal Supremo de Justicia. El señor Pacheco, ya lo hemos dicho varias veces, va de embajador á Roma.

El periódico semi-oficial francés El *Constitutionnel* extrae en los siguientes términos una carta que dice haber recibido de Lima: «Aunque el cambio de ministerio que

agaba de verificarse en el Perú lo haya sido bajo influencias poco conciliadoras, la situacion es favorable para un arreglo honroso con España. Los nuevos ministros son bastante conocidos como hombres moderados. El gobierno ha hablado francamente á las Cámaras manifestando de seo de conservar la paz, siempre que pueda hacerse sin humillacion para el país. El Congreso hace creer, por la manera con que ha recibido las palabras del gobierno, y por sus primeros actos, que no quiere decidir por impresiones del momento ni con precipitacion asuntos de tal importancia. La prensa, tan exaltada durante las primeras semanas, ha cambiado de lenguaje, mostrándose más moderada. A pesar de ciertas oscuridades en la forma de las declaraciones del señor Pacheco, no se quiere ver en ella más que el deseo de arreglar la cuestion sin imponer una presion humillante y tratar sin que deba temerse el menor ataque á la integridad del territorio ni á la dignidad nacional, ni á las instituciones liberales. Los hombres de Estado que dirigen actualmente la politica de España, no dejarán de prestar atencion á estas aspiraciones naturales y dominantes en el Perú, pudiendo España mostrarse benévola sin debilidad. Da esperar es que elevándose á la causa del conflicto como medida de justicia facilitará negociaciones pacíficas. De este modo tendrán una base sólida las relaciones de España, no solo con el Perú, sino con todas las demás repúblicas de América, pues con todas ellas la continuacion del conflicto actual produciria necesariamente serias dificultades.»

Segun noticias que tenemos de algunas poblaciones de Cuba, las enfermedades predominantes en Matanzas en el mes de julio han sido disenterias, y también las fiebres intermitentes y la amarilla ó vómito. Asi en dicha ciudad (entre ambos rios) han fallecido en todo el referido mes 101 personas, 53 en Pueblo Nuevo y 69 en Versalles, barrio en que están todos los hospitales de Matanzas. El carácter de la fiebre amarilla en los casos observados ha sido sumamente grave, y en algunos individuos se ha desarrollado esta enfermedad de un modo muy violento al cuarto ó quinto día, despues de haber disminuido la intensidad de los primeros síntomas. Y esto se ha notado con más frecuencia en los enfermos á quienes no se administra el aceite, aunque se los sangra con abundancia.

De una carta de Monte-Christi copiamos, por el interés que ofrecen, los párrafos siguientes: «El titulado general Cabral, que es sin duda alguna el jefe faccioso de mas prestigio, manda en San Juan y las Matas, y á pesar de que ha intentado reunir fuerzas para atacar á Azúa, todos sus conatos han

(152)

—Yo, murmuró la jóven con voz balbuciente. Velaba por vos.

—Es decir, que espaldas lo que yo hacia?

Y despues de una pausa, prosiguió: —Has tenido una excelente idea, hija mia! Pero dime, ¿esta casa está agijerada por todos lados?

—El gabinete donde habéis entrado tiene dos salidas secretas; mi señora no sabe que yo conozco las dos y los secretos que guardan.

—Pues señor, creo que estoy en la verdad; castillo encantado! Esto me ensenará á seguir los consejos de mi padre, que me decía siempre: «Hijo, no hagas nunca la tonteria de enamorarte de veras; los hombres perecen por las mujeres. Es preciso amarlas á todas para evitar apasionarse de una.» Lo tendré presente.

Y saltando del lecho donde se había sentado con desenfado, dijo á la jóven que no se atreva á levantar los ojos á él: —¡Pardiez! hermosa niña; puesto

(153)

que esta casa tiene tantas puertas secretas, debe haber una espesa para mí en este instante. Tengo necesidad de irme.

—Señor, saliendo por esta ventana encontraréis el canalón que de arriba desciende: descolgado por él, y tomad el castaño que está debajo. Ya en el jardín, facil os será dar con la puerta.

—Gracias, Luisita.

—Pero escuchad: delajo de nosotros está el capitán; se oyen sus voces: aguardad un instante.

—A propósito, ¿por qué dijiste á Clemencia en cuanto estré que "eran las cuatro, cuando no eran más que las tres y media?"

—Eso es un secreto mio.

—¡Ab, picaruel! el reposo Pampelonne pasando su brazo al rededor del cuello de la jóven. También tienes secretos para mí; y estoy en tus caballerías.

Luisita fijó una mirada limpia en los ojos del caballero: éste dió un soplo á la lamparita... en aquel momento una linea blanca y vaporosa apareció en el

(156)

mas si echa de menos en la cuadra tu caballo. ¿Supongo que habrás vuelto á dejarle en la granja?

—¡Pobre caballo! Dios sabe dónde estará á estas horas; he vuelto á pie, y el diablo me lleve si sé como va á terminar esta aventura. Cuenta con vuestro ingenio, vizconde. Rochemort estará aquí entre diez y once. Dios nos protegerá: lo unico malo que nos puede suceder es que á vos os den una paliza por haber dejado escapar mi caballo.

—¿Pues es una friolera!

—Ya lo creo! Yo recibirla con mas gusto veinticinco palos, que tener que pasar por esa alcantarilla. ¿Si vos supierais! Tengo manchada la cara?

—No.

—Me alegro, pero me estoy helando: me permitiréis que ocupe vuestro lugar en el lecho. Adios gracias le encontraré caliente.

En aquel momento ambos amigos oyeron las imprecaciones de Halot, que subia de nuevo la escalera despues del reconocimiento de la caballeriza.

(157)

pletamente á la orden que muy baja le dió su guia, puso gran cuidad en apagar el ruido de sus pasos.

—¡Todo está bien! murmuró el gascon entre dientes; pero yo no tengo tiempo de jugar al escondite: Gourdon me espera, y Halot me busca quizá: es preciso volver antes del día. ¡Ehl, Luisita, hasta misteriosa. ¿A dónde me llevas por esta escalera?

—Os saco una espina del pie, señor caballero! repuso la jóven en su voz natural: entrad; aquí estais en salvo.

Y le introdujo en una pequeña habitacion iluminada por una lamparilla.

—¡Gracias á Dios que voy algo! exclamó Pampelonne. ¿Dónde estamos, hermosa niña? ¡Calla, esta es el tragaluz que sirve de señal!

—Si señor.

—¡Diablos! Pues es linda y coqueta la tal habitacion. ¿Es por ventura la tuya?

—Si señor; pero no bableis tan alto;

CRISTALES PLANOS. En el establecimiento drogueria de don Bartolome Luque...

Venta. Se hace en la calle de S. Zofio num. 5, de todos los muebles reunidos...

Agenda de la lavandera y de la planchadora o sea cuaderno impreso en el que pueden anotarse...

Se timbra gratis el papel en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, a todo el que lleve una caja de papel de dicho establecimiento.

Grandes remesas de Petroleo o aceite mineral se acaban de recibir en el almacen calle del Ayuntamiento numeros 14 y 16.

Retratos fotograficos. En la calle de Santiago num. 167, se abre un nuevo gabinete fotografico...

Arrendamiento. Dehesa de pastos y labor llamada Doñadío, en Guadalcanal, y cuatro olivares en la Sierra.

Arrendamiento. Dehesa de pastos y labor llamada Doñadío, en Guadalcanal, y cuatro olivares en la Sierra.

Arrendamiento. Dehesa de pastos y labor llamada Doñadío, en Guadalcanal, y cuatro olivares en la Sierra.

Aguardiente. Lo hay de venta bueno y barato, anisado de 21 grados, a 65 rs. araba...

Tratado elemental de los cortes de cantería o arte de la montea. Obra en que se ensena a montar y labrar las bóvedas simples...

Vinagre. En la plazuela de la Compañia, casa de la Torre, num. 7, se vende vinagre de yema superior a 20 rs. arroba...

Los cinco ordenes de Arquitectura de Vignola, dibujado en mayor tamaño y gravado al agua fuerte por D. Fausto Mariñez...

Érvida. Del cortijo de Rodrigo, término de Almodóvar del Rio, se han estranjado en la noche del 22 del corriente dos yeguas...

Nodriza. En el campo de la Vedada, a espaldas de la ermita del Sto. Cristo número 4, hay una jóven de 22 años que solicita casa para criar...

Cambio. La persona que por un acto involuntario cambió un sombrero blanco por otro de igual clase...

Venta de bellota. El 5 del próximo octubre y bajo el pliego de condiciones que está de manifiesto...

LIBROS DE TEXTO

para el Instituto, Seminario, escuela normal, de agricultura y de Veterinaria.

Se hallan de venta en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de S. Fernando num. 34.

INYECCION CADET. Esta INYECCION preparada por M. CADET, químico-farmacéutico de primera clase de la Facultad de París...

PURGANTE TRADICIONAL DE LAS FAMILIAS. MEDICINA NEGRA EN SEIS CAPSULAS OVIFORMES. Preparado por J. P. LAHOZE, químico, farmacéutico de la Escuela superior de París...

LECTURA A DOMICILIO. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA calle de S. Fernando num. 34, se ha establecido un gabinete para la lectura de libros a domicilio...

Precios de suscripcion. Por meses, 8 rs. Por trimestres, 22 rs.

LA BÉTICA.

Compañia de seguros mútuos contra incendios, fuego del cielo y las explosiones de gas para alumbrar, autorizada por real orden de 2 de Julio de 1860. Establecida en Sevilla, calle de la Cuna num. 40.

JUNTA DE GOBIERNO. Sr. D. Manuel Romero Balmaseda, diputado provincial, labrador y propietario, Presidente. Sr. D. Francisco Iribarren y Armero, labrador y propietario, Vice-Presidente...

EL BETIS.

Depósito y fábrica de calzado en Córdoba Arco Real 19, de José Gil Chacon.

En dicho establecimiento hay un gran surtido de calzado de señoras, caballeros y niños, forma elegante y sólida, al gusto del día...

Diligencia la Malagueña. Con conocimiento del Sr. Gobernador de la Provincia, esta empresa ha acordado poner en conocimiento del público...

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios...

Manteca de Flandes. Se acaba de recibir fresca de primera calidad en el establecimiento de D. Rafael Terroba...

Arrendamiento en subasta estrajudicial. A las once de la mañana del Jueves 6 de Octubre próximo...

Aparatos para petroleo. Gran surtido de lámparas, liras, quinqués de sobremesa y pared, lamparillas, tubos, bombas, pantallas, etc.

Prodigios para la tos y constipados. Pastas caramelizadas, hechas por un procedimiento alemán...

Bases y tarifas de la Contribucion de Consumos, establecidas por la ley de presupuestos de 25 de Junio de 1864...

A los señores vinistas. En el lugar de Negrete tras las ermitas de la sierra de Córdoba...

Almoneda. La hay de varios muebles en la casa número 3, calle de la Alegria.

BAZAR DE CAMAS INGLESA EN CORDOBA. calle de Ambrosio de Morales num. 1.

Arrendamiento. Para desde 1.º de Enero de 1865, se arrienda el Cortijo del Camarero alto...

Tienda de zapatos. En la calle de Azonacías num. 8 se acaba de abrir una de la propiedad de Francisco Bruzo...

Arrendamiento. Se hace de los alberques del cortijo del Alvejo, que se componen de casas de teja y chimenea...

Pérdida. Desde el campo de San Anton hasta la calle de Almonas se ha extrajido un rollo de papeles...

Mapa de España. Ilustrado con mas de 130 láminas, grabados, retratos de los reyes, vistas de ciudades...

Venta. Se hace de unos armarios y mostrador para una tienda de comestibles en la plazuela del Potro...

Pérdida de un jóven. Del pueblo de Villanueva del Rey ha desaparecido un jóven de 15 años de edad...

Aviso interesante. En el almacén de estampas frente al Ayuntamiento, se acaba de recibir un grande y variado surtido...

Manteca. Se acaba de recibir la fresca superior de Hamburgo en el establecimiento de D. Bartolome Luque...

Novelas. En el despacho de este periódico se venden las siguientes novelas: Guerra de las yungas, 4 tomos...

Manteca. En el establecimiento de D. Diego Cuevas, plazuela de las Casillas, se ha recibido la fresca de Hamburgo...

Arrendamiento. Se hacen desde S. Miguel próximo de los pastos de las dehesas Ronquillo y Cercadilla...

Montanera. El día 29 del corriente mes a las 12 de su mañana, en las casas del Excmo. Sr. Marqués de Villaseca...

Venta de madera de Castaño. En el almacén de la calle Arroyo del Buen Suceso, la hay de troncos gruesos y largos...

Manteca. La de Hamburgo fresca y el queso de bola se hallan de venta en el almacén de D. Vicente Diaz...

A los fumadores. Papel Yodurado. Real privilegio de invencion. Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez...